

ESPAÑA.

Extracto de las Gasetas del Gobierno y de otros papeles publicos nacionales hasta el 27 de Mayo.

Sevilla 15. 3a carta de Sotelo al Sr. Presidente de la Junta Suprema, dirigida por el conde del General Cuesta.

Excmo. Sr. Por la contextacion del General D. Gregorio de la Cuesta á mi oficio de 27 de Abril me he enterado de que "una vez que mi comision no se dirija á tratar de la restitucion de Beritardo viii, esa Suprema Junta esta irrevocablemente determinada á no responderme, ni escucharme sobre los medios de mitigar las calamidades de la nacion." Esto en mi concepto vale tanto como decir; que si no se curan los males de España con el remedio que la Junta considera radical, no quiere tampoco permitir que se les apliquen los lenitivos compatibles con las circunstancias; ni aun detenerse siquiera á examinar quales sean éstos, qual el fin á que terminan, y quales los efectos que deberian producir. Qualquiera que sea el resultado de tan inflexible resolucion, no disminuira jamas la gloria de los que han procurado suavizar las desgracias de nuestra patria, ni entibiará su zelo para trabajar incansablemente por su felicidad. Nuestro Señor, &c. Merida, 9 de Mayo de 1809.

MARTIN DE GARAY.

Contextacion al General Cuesta.

Excmo. Sr. La Junta Suprema Gubernativa del Reyno ha visto la nueva carta que D. Joaquin Maria Sotelo dirige á su Presidente por mano de V. E. y consiguiente á la determinacion ya adoptada y comunicada á V. E. ha resuelto no contextar. Lo comunico á V. E. de Real orden &c. Real Palacio del Alcazar de Sevilla; 12 de Mayo de 1809.

MARTIN DE GARAY

Sevilla, 24.

Espanoles,—El dia de San Fernando ha sido siempre para nosotros un dia consagrado á recuerdos gloriosos y felices. La lucha incierta y nunca interrumpida por cinco siglos con los bárbaros usurpadores, tomó en los dias de aquel heroyco Príncipe el aspecto magestuoso de un triunfo continuado. Arrancadas á los Africanos Córdoba, Murcia, Jaen y la poderosa Sevilla, la balanza del destino se inclinó enteramente á favor nuestro y señaló á los enemigos su última desolacion en Granada. Mas no eran solamente glorias militares las que se recordaban á los Espanoles en este fausto dia: era el prodigio, casi unico en la historia de los Reyes, de haberse reunido sobre el trono de Castilla, y en la persona de Fernando III, todas las virtudes de un hombre, todos los talentos de un héroe, todas las qualidades de un Monarca. Prudencia, rectitud, firmeza, inocencia de costumbres; piedad sin igual, amor al orden y la justicia, zelo incesante por la li-

bertad civil y la perfeccion moral de su pueblo, todo mandaba de cerca el amor y la reverencia, todo llevaba á lo lejos el respeto y la admiracion. Los Castellanos perdieron en él un legislador, y un padre: los enemigos mismos debelados por su valor hicieron demostraciones de sentimiento en su muerte: la historia lo ha puesto en el templo de la gloria; la Iglesia lo ha colocado para veneracion de los fieles en los Altares.

Pero estos grandes recuerdos que á tan solemne dia habia señalado la Providencia, aun son mas bellos y grandes desde el momento de nuestra revolucion actual: Traigamos á la memoria el entorpecimiento de horror en que la Monarquia pareció sumergida desde el infausto dia de Mayo; Madrid aterrada dudaba si tendria vengadores: los demas pueblos ocupados con tan insigne perfidia, y tratados con tanta inhumanidad vivian con la misma angustia y solicitud dolorosa: en los que quedaban libres la indignacion y el furor habian empezado á romper los diques del sufrimiento; y aunque los síntomas del movimiento empezaban á manifestarse, no habian tomado el caracter de universalidad necesario para constituirlos nacionales: Dudabase todavia si la preciosa herencia de San Fernando sería presa de un vandolero insolente, elevado por la vileza de los hombres á la cumbre de la fortuna, para enseñar á la tierra lo que es el poder quando se confia á las manos de la iniquidad. El gran dia llega, el pueblo se agita, y pronuncia á voces el nombre de Fernando, que es repetido al instante por todos los labios, por todos los ecos, por mil bocas de bronce que con terrible estrépito lo anuncian á las Ciudades asombradas. Entonces todo se cambia, y lo que antes era terror, indignacion, desconfianza, se convierte en aliento, exáltacion y alegria. Desde lo alto del Empíreo el Conquistador de Sevilla inflamaba este sagrado entusiasmo, y animando á sus Espanoles con aquel ardimiento que les inspiraba quando los conducia á la victoria; miraba con ojos de complacencia los vengadores y defensores que se preparaban al heredero inocente de su trono y de su nombre, al imitador y adorador de sus virtudes.

Sea pues este dia el mas grande y solemne en nuestros fastos. En él el Pueblo Español votó por aclamacion su independencia: en él sacó la espada de la venganza contra los tiranos, y juro no dexar profanar con el yugo de un advepedizo el ara de su lealtad, consagrada irrevocablemente al sucesor legitimo de sus Principes antiguos: en este dia resucitó á la vida política, á la perfeccion social, á la libertad y á la gloria: en este dia en fin se hizo digno del Héroe cuya augusta memoria y sacrosanto nombre invocaba.

Estos sentimientos han movido à la Junta Suprema Gubernativa del Reyno à acordar lo siguiente.

1. Que en todas las Iglesias Catedrales y Colegiatas de España se celebre una Funcion religiosa perpétua en el dia de San Fernando, en memoria del fiel levantamiento de la Nacion en favor de su Rey Fernando VII, y contra Napoleon Emperador de los Franceses que quiso tiranizarla.

2. Que al dia siguiente se celebre un aniversario solemne por las almas de los que han muerto en esta guerra.

3. Que el presente Decreto se imprima, circule y comuníque à todos los cuerpos civiles y eclesiásticos.

Fredréislo entendido y dispondréis lo conveniente para su cumplimiento. —El Marques de Astorga, Presidente. —Real Palacio del Alcazar de Sevilla 17 de Mayo de 1809. —A D. Martin de Garay.

Sevilla, 20 de Mayo. —El General D. Francisco Ballesteros con fecha de 30 de Abril desde el Cuartel general de Villanueva ha dado parte al Excmo. Sr. Marques de la Romana de haber atacado toda la linea enemiga en cinco columnas. El Teniente Coronel D. Gaspar Acevedo, situado en el lugar de Linares de Peñarubia tuvo órdenes de caer sobre Puente Nansa y Celis, impidiendo à toda costa la reunion de las tropas enemigas de estos puntos con los de Rábago y Camijanes. Al Brigadier D. Remigio O'Hara se le encargò forzar el Puente de Camijanes, y batir los enemigos que lo defendian. Al Coronel D. Carlos Rato se le previno separarse de O'Hara en Casa Maria, y dexando envuelto el fuerte destacamento que los enemigos tenian en Elgueras, marchar à situarse en el flanco izquierdado de Pisues, e impedir el paso del Nansa. Al Coronel D. Francisco Antonio del Villar se dió el encargo de embestir à Molleda, y posesionarse de la sierra de este pueblo por el flanco izquierdo de la bateria enemiga para atacar de frente à Pisues. El Coronel D. Guillermo Libesay debia pasar el rio por Unquera, arrostrando el fuego de la bateria enemiga; y arrollando la guardia Francesa, dirigirse por el camino real à Pisues.

Al mismo tiempo tres partidas al mando del Capitan D. Antonio de Salas, del Teniente Coronel D. Mario Valdina, y del Teniente Coronel D. Francisco Ruiz tuvieron órdenes de atacar los destacamentos de Elgueras y S. Pedro, para que cortadas aquellas fuerzas, pudiese Rato efectuar su marcha; dexando à sus espaldas esta accion mandada por Valdina.

Tal fué el plan del General Ballesteros, verificado gloriosamente en la mañana del 29. El Capitan Salas rompió el fuego en Elgueras, y dió la señal del ataque general, que emprendieron todas las columnas en la extension de 3 leguas, exceptuando la de Rato, que seguia marchando à tomar la retaguardia de los enemigos en las barcas de Pisues.

Sorprehendidos éstos, quisieron hacerse fuer-

tes en el pueblo de Molleda, donde los entretuvo Villar, mientras Rato y Libesay llegaban à sus destinos, hasta que al tiempo oportuno cargo con toda la fuerza que se hallaba à sus órdenes. Conociendo el enemigo que se hallaba envuelto por todas partes, huyó precipitadamente a Pisues; Rato y Libesay le atacan con la mayor bizarria, y le obligan a tirarse à rio, en que sufrió una terrible mortandad.

La accion de S. Pedro y Elgueras tuvo igual éxito, pues queriendo algunos salvarse por la barca de Elgueras, fueron ahogados. Los Franceses de Camijanes fueron desalojados con mucha perdida por O'Hara; y los de Puente Nansa y Celis completamente batidos por Acevedo.

El resultado del ataque general fue haber cogido al enemigo 3 cañones, muchos fusiles y mochilas, y 150 prisioneros, y haber hecho pedazos la division Bonent. El Brigadier O'Hara quedò herido, y nuestra pérdida fué de poca consideracion, habiendose ganado con ella todo el pais comprehendido entre los rios Deva y Nansa.

El Teniente General Marques de Monsalud noticia à la Suprema Junta Central desde el cuartel general de Nogales en Extremadura haberse avistado sus avanzadas con un fuerte destacamento del enemigo, y despues de haberse batido con él largo rato, haberle obligado à replegarse sobre el monte de Santa Maria. Siguiéron à esta otras acciones por aquella parte, en que nuestras tropas incomodaron bastante à las del enemigo, y le hicieron experimentar alguna perdida.

Sevilla, 21 de Mayo. PROCLAMACION.

Españoles, que gemis en las Provincias ocupadas por los tiranos, sabed: que Napoleon, salto de gente para oprimir al Austria, pide cien mil de vosotras para reforzar sus exércitos. Ast quantas seguridades se os dan, convidandoos & que vovais à gozar de reposo en vuestras casas quantas promesas os hacen de no inquietaros en ellas, son otros tantos atractivos engañosos para poder con mas facilidad arrastraros à aquellos remotos climas. ¿Y à qué? ¿A pelear contra aquellos que se han levantado à sostener nuestra causa, y mantener nuestra independencia! Contra nuestros hermanos! ¿Quien de vosotros consentirà en ser llevado à cumplir con tan aborrecible ministerio? ¿Quien à ser detestado en Alemania como lo son en España los satelites armados y pagados para decastarla? ¿Pensábais hallar sosiego? ¡Infelices! No lo esperéis: hogar casa, familia, caricias de vuestros padres, placeres con vuestros amigos, inocentes y útiles trabajos, todo lo habeis perdido; y no lo recobraréis, sino conquistando la independencia de vuestra Patria contra sus pérfidos agresores. Refugiáos à sus banderas: en ellas están la libertad, la seguridad y la honra: ellas os aguardan; y si algunos, seducidos por la idea de una tranquilidad y descanso, imposibles ya de hallar, os habeis alejado de ellas imprudentemente; la Patria os perdona esta fuga mal aconsejada,

por la debilidad de un momento. *Venta ya no es queda opción entre la guerra y la paz: en el duro estrecho en que os ha puesto la tiranía extranjera, ved si os esta mejor ser defensores virtuosos de la Patria que os implora, que ir á ser, como los franceses, parricidas con los hombres, sacrílegos con los templos, impios con Dios, y vivir y morir cargados de la maldición del cielo y de la tierra.*

*Real Alcázar de Sevilla 21 de Mayo de 1809.*  
—Martin de Garay.

*Sevilla, 22.* Con fecha 16 de Mayo escribó D. Evaristo Perez de Castro, encargado de negocios de nuestro gobierno en Lisboa, haberse apoderado nuestras tropas de Santander, segun le informaba el Almirante Ingles Berkeley, que lo habia sabido de un buque mercante Ingles.

El mismo encargado de negocios participa que el General en Xefe Wellesley habia arrollado un cuerpo enemigo de 4000 hombres, y habia atacado y batido varias partidas Francesas, acercándose á Oporto, donde entró por último el 12. Los enemigos habian abandonado con precipitacion aquella ciudad, y se situaron á 2 leguas, y los Ingleses iban á atacarles el 14. Se creia que entre los Ingleses y las tropas del General Beresford que debian marchar por Amarante, no podria escapar Soult; y se esperaba que el General Cuesta distraxese todas las fuerzas de Victor, de manera que le fuese imposible enviar socorro á la division de aquel Mariscal.

*Sevilla, 24.* El Sargento Mayor D. Agustín Arnauda apostado por comision del Marques de Coupigni en la villa de Esparraguera, noticioso de las salidas que diariamente practicaba una partida de infanteria y caballeria desde Barcelona hasta el pueblo del Hospital, tomó las medidas convenientes á sorprenderlos; y en efecto el 6 de Mayo hubo una accion entre aquella partida y las que Arnauda habia apostado al intento, cuyo resultado fué haber hecho al enemigo algunos prisioneros, y tomado un carruaje del General Duhesme.

El Mariscal de Campo D. Mariano Alvarez, Gobernador interino de Gerona, armó de orden del mismo Coupigni varios paysanos con el objeto de impedir ó dificultar el paso á las columnas enemigas que conducian á Francia los prisioneros Españoles, y las riquezas de Cataluña; y aunque absolutamente no pudo cerrarseles el paso, se les tomaron á lo menos 49 acémilas cargadas, y se rescató un gran número de prisioneros, despues de haberles matado alguna gente.

El Gobernador interino de ciudad Rodrigo participa otra accion de un destacamento apostado en Ledesma á las órdenes de D. Ramon Martínez, y en que el Comandante de la partida empleada D. Gerónimo Saornil se portó con la mayor intrepidez y bizarría, haciendo 32 prisioneros, con 13 cavallos, y varias armas.

Las tropas del General Venegas han tenido

varios encuentros parciales con las del enemigo, y siempre favorables á nuestra causa. La impetuosidad y bizarría, con que combaten actualmente nuestros soldados, la prudente conducta de los Generales, y el sostenido entusiasmo de todas las clases presentan por todas partes un semblante lisongero, y realizando una porcion de nuestras esperanzas, nos hacen aguardar con toda confianza el cumplimiento de la otra.

*Sevilla, 27.*

Por cartas de Trieste del 20 de Abril recibidas de oficio por la Suprema Junta Central se ha sabido que el Archiduque Juan ha batido un ejército de cincuenta mil Franceses, mandados por el Virrey de Italia Beauharnois entre Saille, Porcia y Cornigliano.

Tambien de oficio y por el mismo conducto se avisa que la Rusia se ha declarado en favor de la Austria contra la Francia. Y no queriendo S. M. dilatar un momento tan gratas noticias al Público de esa ciudad, se ha servido S. M. acordar lo avise á V. S. para que inmediatamente lo publique, fixando manuscritos en las esquinas. De Real orden lo comunico á V. S. para su inteligencia y cumplimiento. Dios guarde á V. S. muchos años. Real Alcázar de Sevilla, 26 de Mayo de 1809.

MARTIN DE GARAY.

*Circular.*

*CARACAS, 5 de Julio.*

*Los papeles políticos que hemos visto (llegados ultimamente á Puerto Cabello por la goleta el Riesgo procedente de Odiz) nos manifiestan en casi todas las Provincias la continuacion de los sucesos anteriores; y aunque no nos presentan funciones generales y decisivas, vemos repelirse casi diariamente una multitud de pequeñas acciones, que sin aventurar nuestras fuerzas u la suerte de un dia, producen el efecto de ocupar al enemigo en todos los puntos, de jactigarle sin cesar, y de someterle á una guerra prolixa y destructora, en que se inutiliza la ponderada destreza de sus evoluciones en grande, mientras sacamos todo el partido posible de un suelo que nos es conocido, y que en pocas partes las permite. Varias cartas y papeletas particulares dan por efectiva la rendicion de Soult; pero una noticia de tanto bulto exige que aguardemos verla confirmada en los papeles públicos. La posicion de Soult era verdaderamente critica. los movimientos de los generales Wellesley y Beresford amenazaban envolverlo con fuerzas muy superiores, mientras los generales Cuesta y la Romana daban suficiente ocupacion á los otros ejércitos Franceses para no permitirles atender al peligro de sus armas en Portugal. Tambien se dice que ha sido recobrado el Ferrol, y que la Coruña iba á serlo de un momento á otro.*

*Con las noticias expresadas ha venido la adjunta papeleta de Gibraltar, en que se especifican de un modo sumamente satisfactorio la victoria del Archiduque Juan en Venecia.*

*Gibraltar, 25 de Mayo.*—Acaba de entrar en nuestra bahía un bergantín de guerra Ingles, que falta 22 dias de Trieste, y nos trae la noticia agradable y positiva de haber el Príncipe Juan batido, y conseguido una completa victoria sobre los Franceses de Italia en número de 40,000: la batalla duro tres dias y tres noches sin cesar: perdieron los Franceses todo el tren de artillería y hasta la caja militar. El Tirol está todo sublevado á favor de su antiguo soberano.

Se han recibido casi al mismo tiempo noticias de Londres hasta el 6 de Mayo por el semanario de Telindad, y nos aseguramos á dar parte de ellas al público.

El gobierno Ingles ha prevenido se haga efectivo el bloqueo de Holanda, Italia, Francia y todas sus dependencias. Se dice que el Archiduque Fernando ha penetrado con un ejército Austriaco por Bohemia al Palatinado Superior. Otro cuerpo Austriaco ha marchado al Tirol, y le ha invadido en tres columnas. El paysanage del Tirol habia tomado las armas en favor de su antiguo soberano el Emperador de Austria.

Lord Cochrane llegó á Londres el 22 de Abril. Despues de haberse alexado de Rochefort, se habia hecho por las fuerzas Inglesas otra tentativa para destruir el resto de las enemigas, y se logro incendiar otra fragata, y un navio de 74. El Oceano de 120 quedaba enteramente arruinado, y haciendo mucha agua sobre la Costa.

Por Gazetas Holandesas y otras Continentales se sabia en Londres con certidumbre que la indisposicion corporal de Bonaparte no le habia impedido dirigirse con su acostumbrada velocidad al teatro de la guerra. La noche del 13 de Abril llegó al palacio del Rey de Wurtemberg en Ludwigsburg. A las 12 del dia siguiente debia salir para Dillingen sobre el Danubio, y debia llegar allí la mañana del 17 á reunirse con su aliado el Rey de Baviera, que aun permanecia en aquella ciudad.

Lord William Bentick fue destinado para una comision especial del Gobierno Ingles cerca del Archiduque Carlos. Se decia en Londres el 4 de Mayo (aunque no autenticamente) que el Rey de Saxonia habia sido en estado de orden de Bonaparte por sospechase que tenia correspondencia secreta con el Gabinete Austriaco; y que el total del ejército Frances de España debia evacuar la Peninsula para reunirse á los otros de Alemania, y obrar con acese contra las poderosas fuerzas de Austria.

Una de las causas que habian motivado la declaracion de Austria habia sido la interceptacion de una carta del Ministro Frances de relaciones exteriores, en que se descubria que la violacion de la integridad del Austria era uno de los puntos acordados en las conferencias de Erfurt entre Alejandro y Bonaparte. Pero la actual declaracion de la Basia, que como hemos visto se ha comunicado de oficio á España por la via de Trieste, da fundamento para suponer que aquella Potencia solo se proponia eludir los cuidados de la Francia é inspirarle una seguridad momentanea, fingiendo acceder á sus pias, quando acaso combinaba secretamente con el Austria las medidas necesarias para salvar la libertad é independencia del Continente. Napoleon se encuentra engañado con sus propias artes; y debe confesarse que nunca ha sido mas legitimo el uso de ellas que quando se emplean contra un usurpador revolucionario, que reúne á las qualidades de un Conquistador ambicioso y audaz los medios de una nacion poderosa, y sobre todo una politica astuta y versátil, y una immoralidad sin exemplo.

Napoleon llegó á Bonawett el 17 de Abril, y publicó una proclama, concebida en el estilo quixotesco, que le es característico.

En los diarios de Londres del 6 de Abril se in-estan varios articulos de la Confederacion del Rin, de Francia, de Holanda, y de otros Estados, que, como se sabe, estan sometidos enteramente á la influencia de los Franceses, y en que de consiguiente no debemos prometernos hallar otra cosa que el mismo plan de impostura y alucinacion, que en el dia les es mas necesario que nunca para mantener la indecision de los gubibetes que llenos de un infundado terror vacilan todavía.

Segun aquellos articulos los cuarteles generales Franceses se hallaban el 19 en Ingolstadt, y Napoleon en Vauburg; el Mariscal Masena habia tenido el 18 y 19 varias encarnuzas con los Austriacos; los cuerpos mandados por Le Fevre y Davoust habian verificado su reunion el 15; y los cuarteles generales habian avanzado el 19 en la tarde á Neustadt. El 20 se dió la batalla entre Neustadt y Landshut; Napoleon mandó el centro en persona; los Austriacos fue-

ron batidos, y precisados á retirarse á Landshut; se les siguió el alcance los dias 21 y 22; y se supone en los mismos articulos que la perdida de los Austriacos no baxo de 25,000, con 20 generales, entre heridos, prisioneros y muertos; y de los ultimos el Príncipe de Lichtenstein. Los que hacen esta relacion son los mismos que en el mes de Marzo hablaban fastuosamente de la destruccion del ejército de la Romana, de la toma de Lisboa, y del sitio de Valencia, y que han publicado últimamente en Bayona la derrota del ejército de Cuesca, añadiendo quedar prisionero este general con toda su oficialidad.

El Sr. Capitan General acaba de recibir un pliego de Sir Alexandro Cochrane, Almirante de la escuadra de Barbada, fecha en el Neptuno á la vista de Martinica el 22 de Junio, en que felicítandole S. E. por los buenos sucesos de la España. Gran Bretaña, y Austria, le incluye papeles públicos en que se confirman y especifican algunas de las agradables noticias comprendidas en este periódico, y se dá otra mas correcta de la batalla de Landshut.

Napoleon habia concentrado todas sus fuerzas para romper el centro del ejército Austriaco. El éxito de la batalla del 20 fué retirarse los Austriacos mas allá de Landshut, de manera que su línea que antes era convexa desde Ratisbona, sobre Neustadt y Pfaffenheim hasta Munich, se volvió concava, apoyandose en los mismos extremos de Munich y Ratisbona, pero declinando en el centro sobre el Inn. Landshut fué ocupado por los Franceses; Ratisbona fué tres veces tomada por los mismos, y otras tantas recobrada por los Austriacos, que quedaban últimamente en posesion de ella. Siguiéron varias acciones hasta el 24 de Mayo, que fueron por último favorables á los Austriacos, y los Franceses han retrocedido algunas millas. Se asegura que todo el Tirol se halla en poder de aquellos. En Italia el Archiduque Juan ha derrotado completamente á los Franceses haciéndoles 6000 prisioneros. Es positiva la revolucion de Westphalia, y aquel gobierno acaba de publicar una proclama dirigida á calmar los ánimos; y ofreciendo perdón á los que despongan las armas.

El Semanario patriótico de 25 de Mayo dá las noticias siguientes: "El cuartel general de nuestro ejército de Extremadura está en Fuente del Muestre. No pasa hoy de 18,000 hombres el ejército de Victor, pues del total de sus fuerzas se han destacado 5000, que parecen acabar de pasar el puente de Alcantara. Sigue en Santa Elena el cuartel general del ejército de la Carolina. El del General Blake está ya en Morella á punto de abrir su campana en Aragon. Monzon ha caido en poder de los Patriotas. Se aguarda de Nueva España el navio Paula que debe conducir caudales. El General Ballesteros lleva ya hechos 700 prisioneros á los Franceses.

*Se vende una Casa situada en la quadra que va de la esquina de Velazquez á San Lazaro, perteneciente á la Testamentaria de D. José Jeronimo Palenzuela: tiene 44 varas 6 pulgadas de frente sobre 33½ de fondo avaluada en dos mil pesos, y se solicita algomas por ella. Quien quisiese tratar de ajuste ocurra á D. Fernando de la Madrid y D. José Vicente Galguera encargados de su enagenacion.*

*A D. Juan Riberol, vecino de esta Ciudad, se le ha huido un Esclavo Criollo, color moreno retinto, hace 10 dias, sus señas estas, estatura regular, edad como de 50 años, poblado de barba, cargado de espaldas, su andar como de renco ó cojo, pies grandes, y aplicado á curar enfermedades caseras; anda con camisa de frizado, calzones de entonia, sombrero viejo de Cogollo, y una fressada vieja calada. El que supiere su paradero se le gratificara.*